

Activités préparatoires

1 Retirer des informations des documents

Doc1

A qui s'adresse Harry Truman ?

Il s'adresse aux représentants du congrès américain.

Quel est son constat ?

Il constate que désormais le monde est divisé en deux camps* et qu'il faut choisir entre l'un et l'autre.

Qu'annonce-t-il ?

Truman propose donc une aide financière à tous les pays qui le souhaitent, aussi bien pour se reconstruire, que pour lutter contre l'expansion communiste. C'est le fameux plan Marshall ** de 12 milliards de dollars, mis en place à partir de juin 1947.

* Le premier camp est celui du modèle libéral américain, défendu par Truman. Sur le plan politique, ce modèle est celui d'une démocratie libérale, à l'image du régime étatsunien avec un système d'élections, un pluripartisme (démocrates et républicains, mais pas seulement), des pouvoirs séparés entre exécutif (la présidence), judiciaire (cour suprême), législatif (le Congrès), ... Sur le plan économique, le modèle américain se caractérise par un capitalisme libéral favorisant les initiatives et la propriété privée, ainsi que la recherche de profit. Sur le plan culturel, le modèle américain favorise la liberté d'expression, de publication, de création... Enfin sur le plan social, le modèle américain repose sur un welfare state minimal.

A l'opposé de ce modèle idéologique, le modèle soviétique est fondé sur le communisme. Ainsi sur le plan politique : un parti unique et une confusion entre les organes de l'Etat et ceux du parti. En 1947 par exemple, Staline est aussi bien le chef du PCUS, que le président de l'URSS, gouvernant sans partage, ne tolérant aucune opposition politique. Les opposants politiques sont envoyés au goulag. Sur le plan économique, la planification et la collectivisation enlèvent toute initiative aux acteurs économiques, puisque c'est l'Etat qui impulse l'économie. Sur le plan culturel, la censure contrôle les créations et publications. La propagande encourage le réalisme socialiste, tandis que le reste de la création est censuré.

** 16 pays d'Europe de l'ouest acceptent, mais ceux d'Europe de l'est refusent sous l'impulsion de Staline. Par exemple, la Finlande ou la Tchécoslovaquie tentées ont fini par refuser. Cette aide n'est pas distribuée directement à chacun des pays, mais un nouvel organisme l'OECE, l'Organisation Européenne de Coopération Économique se charge de redistribuer l'aide.

Doc 2

L'auteur a-t-il vécu les événements qu'il cite ?

Ce sont ses mémoires par conséquent il a vécu ces événements. Toutefois ce texte ne nous indique pas s'il y a participé c'est-à-dire s'il était présent à Berlin ou non.

Que font les Soviétiques ? Et comment réagissent les occidentaux ? Quel est l'épilogue ? Les Soviétiques décident de fermer les liaisons terrestres entre Berlin et l'Allemagne occidentale, qui n'avaient pas fait l'objet d'accords entre les quatre puissances occupantes, contrairement aux accès aériens.

La réaction américaine au blocus est immédiate et consiste en un pont aérien pour ravitailler Berlin-Ouest.

Après 11 mois, en mai 1949, Staline doit renoncer au blocus et Berlin demeure divisée en quatre zones.

Doc 3

Expliquer la division de l'Europe.

Lors de la Conférence de Yalta (Crimée), du 4 au 11 février 1945, Winston Churchill, Joseph Staline et Franklin D. Roosevelt règlent le sort de l'Europe désormais libérée du nazisme. Ils s'entendent tout d'abord sur les modalités d'occupation de l'Allemagne. Même si la France ne participe pas à la conférence, elle reçoit une zone d'occupation en Allemagne en partie prélevée sur celles du Royaume-Uni et des Etats-Unis. Ils adoptent aussi le principe d'un démembrement du territoire allemand. Yalta apparaît comme l'ultime tentative d'organiser le monde sur une base de coopération et d'entente.

Cependant les Occidentaux sont contraints d'accepter le rôle de Staline dans les territoires libérés par les chars soviétiques. L'Europe centrale et orientale est désormais sous l'influence exclusive de l'Armée rouge. Il semble que Staline soit d'avis que chaque puissance finira par imposer son système politique là où elle exerce le contrôle militaire (pacte de Varsovie et O.T.A.N.).

Rappeler pourquoi Berlin est divisée en quatre zones.

Les Alliés partagent Berlin lors de la conférence de Yalta. Quatre zones sont ainsi définies, la France contrôle la partie Nord-Ouest, l'Angleterre l'Ouest et les USA le Sud-Ouest de la ville. Toute la partie Est de Berlin reste sous contrôle de l'Union soviétique.

Le 17 juillet 1945, s'ouvre la Conférence de Potsdam qui va officialiser ces divisions.

Doc 4

Décrire la photo.

Il s'agit d'une photographie qui nous montre des manifestants rassemblés sur une place de Berlin. Cette place est à la limite du secteur américain. On y voit de la fumée et des hommes sur des poteaux.

Pourquoi ces manifestations ont-elles lieu après la mort de Staline ?

Les journées d'insurrection de juin 1953 interviennent à un moment où, suite à la mort de Staline, la bureaucratie des Etats alignés sur l'URSS tentent de consolider leur domination et continuer dans la voie de la stalinisation***.

Que demandent les ouvriers allemands ?

Ils veulent pouvoir décider par eux mêmes, c'est-à-dire la disparition du SED et de la domination russe. Ils veulent des élections libres et avoir le droit à la parole. Le prolétariat, refuse de collaborer à des tâches qu'il ne reconnaît plus comme les siennes.

***Lors de sa deuxième conférence en juillet 1952, le SED, parti « socialiste » au pouvoir en Allemagne de l'Est, décide de la « construction du socialisme » : augmentation des cadences de 10% pour l'industrie lourde, mise en place d'une armée populaire, collectivisation rapide de l'agriculture. Cette politique aggrave la pénurie des biens de consommation et provoque l'augmentation des prix. Pendant ce temps, le gouvernement fait campagne pour une augmentation « volontaire » des normes dans les usines et diminue la prestation des assurances.

Doc 5

Que se passe-t-il entre 1945 et 1961 ?

Entre 1945 et 1961, plus de 3 millions d'Allemands de l'Est ont quitté la zone soviétique pour l'Ouest, souvent en passant par Berlin Ouest.

Quelle est la source du texte ?

C'est un décret de la RDA daté du 12 août 1961. C'est une décision écrite émanant du pouvoir exécutif.

Qu'est-ce qui pousse la RDA à construire le mur ?

Elle dénonce les visées impérialistes et la politique d'agression des Occidentaux à l'encontre de la République démocratique allemande (RDA). Le texte prévoit aussi un contrôle très strict des frontières séparant Berlin-Ouest et Berlin-Est afin d'arrêter l'hémorragie des Allemands de l'Est vers l'Ouest.

Mettre en relation les informations des documents.

Comment la division entre l'Ouest et l'Est s'opère-t-elle ? (doc 1 et 3)

Les principales décisions pour organiser l'après-guerre sont prises par les puissances victorieuses (Etats-Unis, Grande-Bretagne, France et URSS) au cours de plusieurs conférences, notamment à Yalta et Potsdam.

Les trois chefs d'Etat (Churchill, Roosevelt et Staline) signent également une "Déclaration sur la politique à suivre dans les régions libérées", texte qui prévoit l'organisation d'élections libres et la mise en place de gouvernements démocratiques.

Néanmoins, les Alliés n'ayant pas été capable de s'entendre sur la forme de régime politique qu'ils considéraient comme souhaitable pour la future Allemagne, ils commencent à agir pour leur propre compte et dans leur propre intérêt, ce qui conduit rapidement l'URSS à faire cavalier seul puis à boycotter les réunions quadripartites.

Après le blocus de Berlin, l'Allemagne se trouve divisée en deux. À l'Ouest, la République Fédérale d'Allemagne (RFA) sous influence occidentale et capitaliste. À l'Est, la République Démocratique Allemande (RDA) sous influence communiste. Berlin, l'ancienne capitale allemande située en RDA est divisée elle aussi en deux. (Doc 3)

L'Otan et le pacte de Varsovie structurent militairement l'Europe de la guerre froide. (Doc 3)

L'aide proposée par les Etats-Unis pour aider à la reconstruction des pays d'Europe et les ancrer dans l'économie de marché est refusée par l'URSS et les pays placés sous son influence. (Doc 1) L'URSS répondra à ce plan par le rapport Jdanov en septembre 1947 en imposant à tous les partis communistes du bloc de l'Est l'idéologie à suivre afin de résister au plan américain.

Montrer le rôle central de Berlin dans l'affrontement entre les deux blocs (doc 2 , 3 et 5)

Tout au long de la guerre froide, Berlin est la source d'affrontement principal en Europe car il s'agit d'un îlot du bloc de l'Ouest au milieu du communisme (Doc 3). L'URSS de Staline cherche à faire pression sur le bloc de l'Ouest en organisant le Blocus de Berlin à partir du 24 juin 1948 : les Américains y répondent dès le lendemain par un pont aérien qui dure jusqu'à la fin du blocus en mai 1949. Une épreuve de force s'engage, qui préfigure le véritable début de la guerre froide, car les armées des deux blocs y sont face à face. (Doc 2).

Toutefois au cours des années 1950, la partie Ouest de la ville constitue un point d'ancrage du bloc de l'Ouest dans les démocraties populaires, sous la tutelle de l'Union Soviétique et la RDA subit une hémorragie d'Allemands de l'Est qui fuit le régime communiste pour rejoindre l'Occident. Berlin Ouest sert de «porte de sortie» pour plus de 3 millions d'Allemand. Pour empêcher cet exode, la RDA décide, en 1961 la construction d'un mur,

entourant Berlin-Ouest et découpant la capitale de la RDA. Ce mur, bâti dans la nuit du 12-13 août 1961 empêche tout transfert de personnes de Berlin Est à Berlin Ouest sans autorisation spéciale. (Doc 5)